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17日，教育部联合五大部门共
同发布了《关于进一步减少和规范
高考加分项目和分值的意见》，
2015年1月1日起，将取消奥赛、体育
特长生等6项全国性鼓励类加分项
目，只保留“烈士子女”等5类加分项
目。教育部要求，各省市不得擅自
扩大全国性加分项目使用范围。

还记得去年4月， 习近平主席
参加植树活动与北京劲松四小六
年级三班的张哲源小朋友对话时，
非常关心小学生的减负问题，他
问：“学奥数了没有？” 张哲源小朋
友如实回答说：“学了，但没什么用
处。”连小学生都要学奥数，增加了
学业负担不说，更败坏了小学生的
学习兴趣———“没什么用处” 是这
种情绪的直接反映。倾听小学生的

谈话，不仅是一种姿态，也可以说
是习主席的一种工作方法———童
言无忌，可以听到更多真话，抓住
更多真问题。这样一场别开生面的
对话，对于教育部门来说，也不可
能没有什么触动。

小学生也要学奥数，无非事关
“升学”二字。有媒体曾观察分析过：
奥数热，热在两头———小学和高中，
而初中则水波不惊。 这是因为小学
和高中都面临着升学， 奥数成绩都
是重要的参考、加分依据。这样的局
面， 其实消解了奥赛存在的价值和
意义： 原本意图鼓励综合素质培养
的方法， 最终还是被改造成了直奔
“升学”主题的手段。其它的加分项
目， 也莫不如此———综合素质未见
得提高， 功利化的学习习惯倒是养

成； 尤为关键的学习兴趣过早过度
地被消耗， 恐怕也是我国学生创造
性思维匮乏的一个原因。 奥赛等加
分项目的存在， 更兴起了培训经济
现象，社会上各种培训班鱼龙混杂，
消耗了学生时间、家长钱财，也扰乱
了教学秩序，公害性质越发明显。在
此情形下， 本末倒置的加分项目取
消，既是减负，也是纠偏。

而近来更为人所诟病的，还是
加分项目，特别是地方性加分缺乏
规范与监控，导致高考加分项目架
设了寻租空间，加分制甚至被学者
称为“腐败通道”。在河南漯河和辽
宁本溪两地的高考体育加分事件
中，弄虚作假到了令人瞠目结舌的
地步，其中居然还有标注为男生的
考生竟然参加女子乒乓球单打，可

谓肆无忌惮。能帮助通过“腐败通
道”的，无非是权与钱，也因此，成
了权贵子弟的特权。学生们拼的不
再是谁更努力，而是拼谁的爹妈更
有钱更有权———这将训导出怎样
的价值观！高考承担着教育公平的
责任， 在腐败架空加分制的时候，
取消那些寒门子弟拼不起、拼不过
的加分项目，实际上也是让公平重
新回到起点。

高考加分新规，仍给特长生们
在自主招生环节开辟了绿色通道，
但有鉴于过往教训， 仍需严加监
督，方能确保公正公平。总体而言，
减少和规范高考加分项目，是深化
高考制度改革的一个重要进步，实
施得好，可以为中国教育加分。

■本报评论员赵强

余以为
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本报12月17日讯 “雾霾在
天上，祸根在地上。污染在水里，
原因在岸上。”16日下午， 省委常
委、长株潭两型试验区工委书记、
管委会主任张文雄在“清洁低碳
绿色家园” 主题宣传报道活动媒
体见面会（以下称会议）上说，“要
实现少消耗资源， 少排放二氧化
碳，多产生GDP的转变，必须依靠
体制创新和科技创新。”

长沙县拟建
全国首个“零碳县”

2012年湖南出台《长株潭两
型社会建设综合配套改革试验区
推广清洁低碳技术的实施方案》，
提出“十二五”期间，将在长株潭
试验区范围内重点推广新能源发
电、城市矿产再利用、重金属污染
治理等十大清洁低碳技术， 以长
株潭试验区建设引领带动湖南省
两型社会和生态文明建设。

长株潭两型试验区管委会副
主任刘怀德在会议上介绍说，两
年多来， 清洁低碳技术推广工作
在技术创新、节能减排、产业发展
和改革创新等方面发挥了重要作
用。 在技术创新方面，2012年以
来， 新组建了国家重金属污染防

治工程技术研究中心等20多个重
大创新平台。 突破900多项清洁
低碳关键技术， 其中工厂化住宅
等35项技术国内领先。

他举了个例子，中南林业科
技大学雷学军教授培育的“绿心
一号”速生草，年捕碳能力是乔
木的100-150倍，长沙县拟从应
用该技术入手， 建设全国首个
“零碳县”。

长沙县的“零碳”建设提出了
近期(2015-2025年)目标：实现长
沙县碳排放总量在2013年基础
上的“零”增长。

那么，何谓“零碳县”?�按照
雷学军教授的解释， 是指一个县
级行政区划范围内，通过规划、统
筹， 应用减源增汇、 绿色能源替
代，碳产品封存、碳交易及生态碳
汇补偿等方法，抵消碳源，使碳源
与碳汇代数和等于零。

所以零碳不是说让大气中二
氧化碳的浓度为零， 而是要使每
年排放的二氧化碳量， 转化成新
能源或者其他用途， 这样就能抵
消掉排放量，从数字上来说，正负
相抵，就是零碳了。

政府采购
两型产品比重占10%

“要实现‘芙蓉国里尽朝晖’，
我们就必须依靠体制创新和科技
创新这两个轮子， 不断推动两型

产业向前发展。” 张文雄表示，在
新技术的推广上， 政府要做好带
头作用，同时结合政策，从资金、
规划等方面入手， 采用多种办法
积极推进， 同时还可以支持一批
典型的方式， 带动广大企业积极
采用清洁低碳技术， 才能更好地
进行推广。

目前湖南已经形成了政策支
持、项目推动、平台建设、市场化
运作、监督管理五大机制。目前政
府采购两型产品比重占政府采购
量的10%。建立了23个节能减排标
准， 实现了技术推广有标可依。各
部门、 各市集中推进300多个重点
技术推广项目，总投资近300亿元。

“通过政府采购两型产品，我
们要把政府的钱‘绿化’，提高财
政资金的‘绿化’程度，政府要激
励和扶持环保产业和产品。”张文
雄表示两型产业大有可为。

2013年， 全省环保产业总产
值1073亿元， 成为全省第11个千
亿产业；规模居全国前10，前进7
位。 这几年环保产业总产值年均
增长超过20%。今年上半年，增幅

超过30%， 是增长最快的产业之
一。 去年全省资源循环利用产业
产值过千亿， 年废旧物资回收达
650万吨、加工量265万吨。

■记者 李国平 实习生 王敏

两轮驱动实现“芙蓉国里尽朝晖”
张文雄：依靠体制和科技创新，少消耗资源，少排放二氧化碳

湘潭市岳塘区竹埠港建设效果图。 右图为12月10日，竹埠港工业区内一科技公司正在拆除中。 记者 赵持 摄

孔庆东认为南京主持人吴
晓平在节目中对其使用了侮辱
性言语贬损和攻击，故起诉要求
判令对方及南京广播电视台停
止侵权、消除影响、赔礼道歉并
赔偿20万元。记者从海淀法院获
悉， 孔庆东的诉求已被法院驳
回。（详见本报今日A09版）

孔庆东认为吴晓平侵权的语
言为两处：一是“他今天之所以在
全国有一些名气，完全是靠骂人骂
出来的”； 二是评论“教授还是野
兽，到底是教授还是野兽？”言论虽
不妥当，似乎也并不过分，能否构
成法律上的侮辱就需要还原到吴

晓平发表言论的具体时空中，事实
上， 法院的判决依据也基于此。笔
者以为，判决有三大看点。

首先，“法院认为新闻评论
是大众表达意见、交流思想以及
开展新闻舆论监督的重要途径，
这决定了对于新闻评论应适度
宽容，慎重认定侵权。”吴晓平评
论的是关于孔庆东真实的负面
新闻，我们很难要求评论员面对
他人的负面新闻还作出“客气”
的正面评价，即使有些情绪化的
过激言论，也需要得到社会最大
限度的包容。这体现出法律对媒
体监督的保护。

其次，“法院认为他应属社
会公众人物之列。” 公众人物的
言行受到社会的广泛关注，人们
有权对之进行评价，因此，法院
进一步认为“基于公共利益的考
虑，应允许相关公众对公众人物
的行为提出合理的质疑、指责甚
至刺耳的批评，不能简单地认为
仅是质疑和批评本身就构成侵
犯公众人物的名誉权。” 这体现
出法律对公民之间不同社会话
语权能量结构的平衡。

最后，吴晓平的言论与其说是
一种侮辱， 倒不如说是一种调侃。
在当下的语境中，“叫兽” 这个词，

已经被广泛用于对有不妥言行的
教授的调侃，相对而言，侮辱性则
逐渐弱化。 普通受众显然不会把
“野兽”这个词当真，更多的只是听
完一笑作罢。这也体现出法律对人
们语言习惯的适当包容。

当然，也须指出，法院驳回
起诉，是认为“相关评论内容尚
未达到侮辱的严重程度”， 不认
定为法律上构成侵权的“侮辱”，
并不是肯定相关言论值得推崇。
事实上，无论从法律还是从道德
层面，尊重他人，哪怕是有过不
妥言行的人，应该成为我们对自
己的底线要求。 ■舒锐
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